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Ⅰ 調査概要 

 

 

1．調査目的 

令和元年度に実施している「節水市民運動」について、市民の意識や行動を把握し、

本年度の同事業の評価・見直しの参考とするために実施。 

 

 

2．調査方法 

（1）調査対象地域・・・・・・熊本市内全域 

（2）調査対象・・・・・・・・満 20歳以上の市民 

（3）対象者の抽出方法・・・・住民基本台帳より無作為抽出 

（4）対象者数・・・・・・・・3,000人 

（5）調査方法・・・・・・・・郵便送付―郵便回収 

（6）調査時期・・・・・・・・令和元年 9月 17日～令和元年 10月 31日 

 

 

3．回収結果 

有効回収数 924人 （回収率 32.4％） 

 

 

 4．報告書の見方 

 （1）集計は小数点以下第 2位を四捨五入している。したがって、回答比率の合計は

必ずしも 100％になるとは限らない場合がある。 

 （2）2つ以上の回答を要する質問（複数回答）の場合、その回答比率の合計は 100％

を超える場合がある。 

 

 

 



5．アンケートの調査内容

分類 回答方法

Ｆ1 あなたの年齢は

Ｆ2 あなたの住まいは

Ｆ3 あなたは県外に住んだ経験がありますか？

Ｆ4 自宅の水道使用量について知っていますか？

Ｆ5 あなたの１日の水道使用量は、何リットルですか?

問1 日頃家庭でどのように水を使っていますか？

問2 どのような節水に取り組んでいますか？ 複数回答

問3
熊本市の水道水や産業用水が地下水でまかなわれるなど、
熊本市が地下水に支えられている都市であることを知ってい
ますか？

問4 熊本の地下水の成り立ちや現状について知っていますか？

問4副問 その内容は何ですか？ 複数回答

問5
熊本の地下水に関する情報があなたのもとに届いていると
思いますか？

問5副問 その情報源は何ですか？ 複数回答

節水の目標値について 問6
目標を新たにしたことや「節水２１0（ニイイチマル）運動」の
キャッチフレーズを知っていましたか？

問7
7月と8月の2ヶ月間「夏季の節水重点期間」が実施されてい
たことを知っていましたか？

問8
「夏季の節水重点期間」または熊本市の節水の広報啓発に
ついてどのようにして知りましたか？

複数回答

問9
ホームセンターなどで、節水器具販売コーナーを設置してい
る「節水器具普及協力店」があることを知っていますか？

問10 ご家庭では節水器具を利用していますか？

問11 利用している節水器具は何ですか？ 複数回答

問12
節水器具についてどのような情報があれば利用しようと
思いますか？

複数回答

問13
節水器具や節水器具普及協力店を利用されてのご意見・
ご感想などあれば、自由にご記入ください。

自由記述

わくわく節水倶楽部について 問14
市民の力で熊本の水を守っていくための市民組織
「わくわく節水倶楽部」を知っていますか？

今後の展開について 問15
本市では、「夏季の節水重点期間」または節水の広報啓発
に関連して、以下のような取り組みを行っていますが、
これらの中で今後も続けてほしいものはありますか？

複数回答

問16
地下水都市熊本にふさわしい、天然地下水が味わえる「街
なか親水施設」を知っていますか？

問17 あなたの知っている「街なか親水施設」はどこですか。 複数回答

自由記述 問18
節水を含めた地下水の保全について、ご意見やご感想,アイ
デアなどがございましたら、下欄に自由にご記入ください。

自由記述

街なか親水施設について

設問

地下水及び節水について

夏季の節水重点期間について

節水器具について
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Ⅱ．調査結果

【あなたご自身について】

　アンケート回答者属性

7.3%

12.2%

17.3%

17.0%

21.3%

24.9%

0.1%

F1 年代

20歳代

30歳代

40歳代

50歳代

60歳代

70歳代以上

無回答

60.0%

36.0%

3.9%
0.0%

F2 住居形態

一戸建て

マンション・アパート等

その他

無回答

58.2%

41.6%

0.2%

F3 県外居住経験

ある

ない

無回答
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※1人1日あたりの生活用水使用量は、210リットル（令和元年～令和6年度
までの目標値）、218リットル（平成26～30年度までの目標値）、230リットル
（平成17～25年度までの目標値）、254リットル（平成14年度基準値）を基準
に分類しています。

（F4で1.知っていると答えた方）
　※水使用量は小数点以下第1位を四捨五入した値です。

52.8%

47.1%

0.1%

F4 自宅の水道使用量について

知っている

知らない

無回答

38.8%

3.9%

5.3%

10.3%

14.4%

13.3%

3.5%

2.3%

8.2%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0%

210ℓ以下

211ℓ～218ℓ以下

219ℓ～230ℓ以下

231ℓ～254ℓ以下

255ℓ～300ℓ以下

301ℓ～400ℓ以下

401ℓ～500ℓ以下

501ℓ以上

無回答

F5 １人１日あたりの生活用の水使用量 件数：487
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 【地下水及び節水について】

件数 構成比
90 9.7%
605 65.5%
156 16.9%
18 1.9%
16 1.7%
35 3.8%

　問1　日頃家庭でどのように水を使っていますか？

1.まめに節水して使っている
75.2%

2.ある程度節水しながら使っている
3.節水は必要と思いながら豊富に使っている
4.節水のことは考えず豊富に使っている
5.わからない
　無回答

9.7%

65.5%

16.9%

1.9%
1.7%

3.8%

問1 家庭での水の使い方

まめに節水

ある程度節水

必要と思いながら豊富に使用

豊富に使用

わからない

無回答

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

80%

H17H18H19H20H21H22H23H24H25H26H27H28H29H30 R1

経年変化
まめに節水

ある程度節水

必要と思いながら豊富に使

用

豊富に使用

わからない

無回答
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件数 構成比
582 83.6%
78 11.2%
433 62.2%
250 35.9%
410 58.9%
211 30.3%
397 57.0%
439 63.1%
96 13.8%
31 4.5%
31 4.5%
0 0.0%

　問2　（問1で1．2．と答えられた方）どのような節水に取り組んでいますか？（複数回答）

　1．蛇口をこまめに開け閉めする
　2．節水器具を利用する
　3．シャワーをこまめに開け閉めする

　9．洗車や散水にはバケツやじょうろを使う
10．雨水を利用する
11．その他
　　 無回答

　4．風呂の残り湯を洗濯などに再利用する
　5．洗濯はまとめ洗いをする
　6．食事の準備や後片付けは、ため洗いをする
　7．トイレの大小レバーを使い分ける
　8．歯みがきのうがいにはコップを使う

83.6%
11.2%

62.2%
35.9%

58.9%
30.3%

57.0%
63.1%

13.8%
4.5%
4.5%

0.0%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0% 90.0%

蛇口をこまめに開け閉めする
節水器具を利用する

シャワーをこまめに開け閉めする
風呂の残り湯を洗濯などに再利用する

洗濯はまとめ洗いをする
食事の準備や後片付けは、ため洗いをする

トイレの大小レバーを使い分ける
歯みがきのうがいにはコップを使う

洗車や散水にはバケツやじょうろを使う
雨水を利用する

その他
無回答

問2 節水行為の実施状況 件数：696

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

80%

90%

H21 H22 H23 H24 H25 H26 H27 H28 H29 H30 R1

経年変化
蛇口をこまめに開け閉め

節水器具を利用

シャワーをこまめに開け閉め

風呂の残り湯を洗濯などに再利

用
洗濯はまとめ洗い

食事の準備や後片付けはため洗

い
トイレの大小レバーを使い分ける

歯みがきのうがいにはコップを使

用
洗車・散水はバケツやじょうろを

使用
雨水を利用する

その他
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件数 構成比
323 35.1%
444 48.2%
79 8.6%
22 2.4%
53 5.7%

　問3　熊本市の水道水や産業用水が全て地下水でまかなわれるなど、熊本市が地下水に支え
　　   　られている都市であることを知っていますか？

　無回答

83.3%
1.よく知っている
2.ある程度知っている
3.ほとんど知らない
4.全く知らない

35.1％

48.2%

8.6%

2.4% 5.7％

問3 熊本市が地下水に支えられていることについて

よく知っている

ある程度知っている

ほとんど知らない

全く知らない

無回答

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

H17 H18 H19 H20 H21 H22 H23 H24 H25 H26 H27 H28 H29 H30 R1

経年変化

よく知っている

ある程度知っている

ほとんど知らない

全く知らない

無回答
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件数 構成比
91 9.9%
478 51.9%
214 23.2%
34 3.7%
77 8.4%
27 2.9%

2.いくつか知っている
3.ほとんど知らない
4.全く知らない
5.同封のチラシを見て知った
　無回答

　問4　熊本の地下水の成り立ちや現状について知っていますか？

1.よく知っている
61.8%

9.9%

51.9%23.2%

3.7%

8.4%
2.9%

問4 熊本の地下水の成り立ちや現状について

よく知っている

いくつか知っている

ほとんど知らない

全く知らない

同封のチラシを見て知った

無回答

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

H17H18H19H20H21H22H23H24H25H26H27H28H29H30 R1

経年変化

よく知っている

いくつか知っている

ほとんど知らない

全く知らない

同封のチラシを見て知った

無回答
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件数 構成比
506 88.8%
384 67.4%
351 61.6%
138 24.2%
88 15.4%
7 1.2%
0 0.0%

5.地下水の水質について
6.その他
　無回答

　問4副問　（問4で1．2．と答えられた方）その内容は何ですか？　（複数回答）

1.地下水のおいしさ
2.地下水のできるしくみ
3.地下水位が長期的に低下傾向にあること
4.地下水が減少している原因

88.8%

67.4%

61.6%

24.2%

15.4%

1.2%

0.0%

0.0% 20.0% 40.0% 60.0% 80.0% 100.0%

地下水のおいしさ

地下水のできるしくみ

地下水位が長期的に

低下傾向にあること

地下水が減少している原因

地下水の水質について

その他

無回答

問4 副問 熊本の地下水について知っている内容

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

80%

90%

100%

H17H18H19H20H21H22H23H24H25H26H27H28H29H30 R1

経年変化

地下水のおいしさ

地下水のできるしくみ

地下水水位が長期的に低下傾向

にあること

地下水が減少している原因

地下水の水質について

その他

無回答
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件数 構成比
50 5.4%
437 47.4%
286 31.1%
54 5.9%
74 8.0%
20 2.2%

　問5　熊本の地下水に関する情報があなたのもとに届いていると思いますか？

1.十分届いていると思う
52.8%

2.ある程度届いていると思う
3.ほとんど届いていないと思う
4.全く届いていないと思う
5.わからない
　無回答

5.4%

47.4%

31.1%

5.9%

8.0% 2.2%

問5 熊本の地下水に関する情報

十分届いていると思う

ある程度届いていると思う

ほとんど届いていないと思う

全く届いていないと思う

わからない

無回答

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

H17H18H19H20H21H22H23H24H25H26H27H28H29H30 R1

経年変化

十分届いている

ある程度届いている

ほとんど届いていない

全く届いていない

わからない

無回答
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件数 構成比
467 95.3%
48 9.8%
206 42.0%
21 4.3%
156 31.8%
83 16.9%
29 5.9%
0 0.0%

　問5副問　（問5で1．2．と答えられた方）その情報源は何ですか？　（複数回答）

1.市政だより
2.熊本市のホームページ
3.テレビ
4.ラジオ
5.新聞
6.生活情報誌
7.その他
　無回答

95.3%

9.8%

42.0%

4.3%

31.8%

16.9%

5.9%

0.0%

0.0% 20.0% 40.0% 60.0% 80.0% 100.0%

市政だより

熊本市のホームページ

テレビ

ラジオ

新聞

生活情報誌

その他

無回答

問5 副問 熊本の地下水に関する情報の情報源 件数：490

0%

20%

40%

60%

80%

100%

120%

H17H18 H19H20 H21 H22H23 H24 H25 H26 H27H28 H29H30 R1

経年変化

市政だより

市ホームページ

テレビ

ラジオ

新聞

生活情報誌

その他

無回答
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【節水の目標値について】

件数 構成比
50 5.4%
94 10.2%

749 81.3%

28 3.0%

1.目標値が210リットルであることを知っていた
2.キャッチフレーズ「節水２１0（ニイイチマル）運動」は知っていた
3.目標値が新しくなったことも、キャッチフレーズも、
　どちらも知らなかった
　無回答

15.6%

問6　令和元年度から「節水210（ニイイチマル）運動」をキャッチフレーズに、令和6年度までに
　　　市民１人1日あたりの生活用の水使用量を210リットルまで削減することを目標に、節水
　　　市民運動に取り組んでいます。目標値を新たにしたことや「節水210（ニイチマル）運動」の
　　　キャッチフレーズを知っていましたか？

5.4%

10.2%

81.3%

3.0%

問6 節水の目標値について

目標値が210リットルになった

ことを知っていた

キャッチフレーズ「節水210（ニ

イイチマル）運動」は知ってい

た

目標値が新しくなったことも

キャッチフレーズも、どちらも

知らなかった

無回答

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

80%

90%

H26 H27 H28 H29 H30 R1

目標値は知っていた

キャッチフレーズは

知っていた

どちらも知らなかった

無回答
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【夏季の節水重点期間について】

件数 構成比
26 2.8%

147 16.0%

722 78.4%
26 2.8%

18.8%

　問7　7月と8月の2ヶ月間「夏季の節水重点期間」が実施されたことを知っていましたか？

1.知っていた

2.詳しい内容はわからないが、「夏季の節水重点期間」という
　言葉を含むイベント、または節水の広報啓発が実施されて
　いることは知っていた

3.知らなかった
　無回答

2.8%

16.0%

78.4%

2.8%

問7 「夏季の節水重点期間」について

知っていた

詳しい内容はわからないが知ってい

た

知らなかった

無回答

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

80%

90%

H17H18H19H20H21H22H23H24H25H26H27H28H29H30 R1

経年変化

知っていた

詳しい内容はわからないが

知っていた

知らなかった

無回答
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件数 構成比
247 96.0%
27 14.9%
92 32.0%
22 4.0%
71 26.3%
0 0.6%
7 2.3%
3 2.3%
31 17.7%
17 5.7%
16 6.3%
0 0.6%
2 2.9%
33 5.1%
11 0.6%

14.区役所ロビー等での節水コーナー

10.垂れ幕（鶴屋壁面）
11.節水シール
12.出前講座
13.イベント

15.その他

 5.リビング新聞
 6.You　Tube動画
 7.わくわく節水倶楽部会報誌
 8.街頭での配布チラシ
 9.ポスター

　問8　（問7で1.2.と答えられた方）「夏季の節水重点期間」または熊本市の節水広報啓発につい
　　　　　てどのようにして知りましたか？（複数回答）

 1.市政だより
 2.熊本市のホームページ
 3.テレビ
 4.ラジオ

96.0%

14.9%

32.0%

4.0%

26.3%

0.6%

2.3%

2.3%

17.7%

5.7%

6.3%

0.6%

2.9%

12.0%

5.1%

0.6%

0.0% 20.0% 40.0% 60.0% 80.0% 100.0%

市政だより

熊本市のホームページ

テレビ（番組・コマーシャル）

ラジオ

リビング新聞

You Tube動画

わくわく節水倶楽部会報誌

街頭での配布チラシ

ポスター

垂れ幕（鶴屋壁面）

節水シール

出前講座

イベント

区役所ロビー等での節水コーナー

その他

無回答

問8 「夏季の節水重点期間」又は熊本市の

節水の広報啓発の情報源 件数：175
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【節水器具について】

件数 構成比
70 7.6%
95 10.3%
132 14.3%
457 49.6%
118 12.8%
49 5.3%

5.同封のチラシを見て知った
　無回答

1.知っており、そこで節水器具を購入したことがある
2.知っており、節水器具販売コーナーを見たことがある
3.知っているが、節水器具販売コーナーを見たことはない
4.知らない

　問9　ホームセンターなどで、節水器具販売コーナーを設置している「節水器具普及協力店」が
         あることを知っていますか？

7.6%

10.3%

14.3%

49.6%

12.8%

5.3%

問9 節水器具普及協力店について

知っており、そこで購入したことがあ

る

知っており、コーナーを見たことが

ある

知っているが、コーナーを見たこと

はない

知らない

同封のチラシを見て知った

無回答

40.4％

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

H17H18H19H20H21H22H23H24H25H26H27H28H29H30 R1

経年変化

知っており,そこで購入

したことがある

知っており、コーナー

を見たことがある

知っているが、コー

ナーを見たことはない

知らない

同封のチラシを見て

知った

無回答
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件数 構成比
248 26.9%
553 60.0%
77 8.4%
43 4.7%

　問10　ご家庭では節水器具を利用していますか？

1.利用している
2.利用していない
3.わからない
　無回答

26.9%

60.0%

8.4%

4.7%

問10 節水器具の利用状況

利用している

利用していない

わからない

無回答

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

H17 H18 H19 H20 H21 H22 H23 H24 H25 H26 H27 H28 H29 H30 R1

経年変化

利用している

利用していない

わからない

無回答
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件数 構成比
67 26.8%
16 6.4%
92 36.8%
135 54.0%
20 8.0%
34 13.6%
57 22.8%
14 5.6%
71 28.4%
72 28.8%
10 4.0%
0 0.0%

11.その他
　　無回答

 2.節水おもり
 3.節水型トイレ
 4.節水シャワーヘッド
 5.手元制御弁
 6.節水コマ
 7.風呂ブザー
 8.雨水貯留タンク
 9.食器洗い機
10.節水型洗濯機

　問11　利用している節水器具は何ですか？（複数回答）

 1.バスポンプ

26.8%

6.4%

36.8%

54.0%

8.0%

13.6%

22.8%

5.6%

28.4%

28.8%

4.0%

0.0%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0%

バスポンプ

節水おもり

節水型トイレ

節水シャワーヘッド

手元制御弁

節水コマ

風呂ブザー

雨水貯留タンク

食器洗い機

節水型洗濯機

その他

無回答

問11 利用している節水器具の種類 件数：215

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

H17H18H19H20H21H22H23H24H25H26H27H28H29H30 R1

経年変化

バスポンプ

節水おもり

節水型トイレ

節水シャワーヘッド

手元制御弁

節水コマ

風呂ブザー

雨水貯留タンク

食器洗い機

節水型洗濯機

その他

無回答
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件数 構成比
370 40.0%
546 59.1%
550 59.5%
220 23.8%
226 24.5%
125 13.5%
48 5.2%
6 0.6%

7.その他
　無回答

　問12　節水器具についてどのような情報があれば利用しようと思いますか？（複数回答）

1.節水器具の使い方
2.節水器具の価格
3.節水器具の節水効果（何リットル節水できるなど）
4.節水器具の販売店
5.節水効果のある節水器具のメーカー名・商品名
6.節水器具の実演

40.0%

59.1%

59.5%

23.8%

24.5%

13.5%

5.2%

0.6%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0%

節水器具の使い方

節水器具の価格

節水器具の節水効果

節水器具の販売店

節水器具のメーカー・商品名

節水器具の実演

その他

無回答

問12 節水器具を利用するために必要な情報 件数：903

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

H22 H23 H24 H25 H26 H27 H28 H29 H30 R1

経年変化

節水器具の使い方

節水器具の価格

節水器具の節水効果

節水器具の販売店

節水器具のメーカー

名・商品名

節水器具の実演

その他

無回答
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№ 年齢
1 50歳代

2 50歳代

3 40歳代

4 60歳代

5 40歳代
6 30歳代

7 40歳代

8 40歳代
9 70歳以上
10 20歳代
11 70歳以上
12 40歳代
13 70歳以上
14 70歳以上
15 40歳代
16 40歳代
17 40歳代
18 50歳代
19 70歳以上
20 70歳以上

21 60歳代

22 20歳代
23 50歳代
24 20歳代

25 40歳代

26 20歳代

27 40歳代
28 70歳以上
29 60歳代
30 60歳代

31 40歳代

32 60歳代
33 30歳代
34 30歳代
35 60歳代
36 20歳代
37 70歳以上

無料配布

節水は自分で心がけている
無駄使いしていないと思うので使用しない
器具をつけなくても節水には心がけている。

器具をつけることで不便がないのかの情報（トイレが流れきれなくなる等）

節水機を使用に際して市等から補助金等あるともっと利用するのでその様な情報
節水器具を使用したいと思っても取り付けや使用方法等で面倒になる

無料配布（希望者応募など）
取り付けが簡単であること
ホームセンターで販売しているのはよく知らないが、家にきたガス屋さんからシャワー
ヘッドを購入した。
節水器具の価格半分の金額を助成してほしい

　問12　節水器具についてどのような情報があれば利用しようと思いますか？　＜7.その他の自由記述＞

節水器具の取付方法
サンプルがほしい

いくら節水効果があるのか（1日あたり〇円お得になるのか）節水器具を購入してもと
はとれるのか・実際利用者にメリットがあるかをもっと宣伝した方がいいと思う。

デザインや大きさ

県営であるため、勝手につけられない

意見
節水器具の設置が簡単であること
元々水圧が低い場所に家があるので、節水器具を使うと更に水の出が悪くなる気が
して節水器具を使う気にならない。
器具を使おうとは思ってない。使わなくてもちょっとしたことで節水できる方法をたくさ
ん教えていただきたいです。

マンション購入のため、契約時に設備として取り付け可能なのか。節水家電は買換
え時に判明すれば選択します。

節水器具を使用したうえでの何らかの返礼品（キャッシュバック・特産品）

一年間利用すれば水とお金と両方節約できる。具体的な数字。
それとなく節水と思っているので必要を感じない
器具を使用しようと思わない
デジタル化など見える化できれば、わかりやすい。
雨水の再利用にどのよどのような器具や使い方があるのか知りたい
蛇口の元栓を適度に閉めれば節水器具の必要なし

メーカー主導で公的機関、推奨や認証表示があればわかりやすい
節水器具を多く使用したいが器具本体が高ければ使用できない。使用して節水した
いが買えない（でも買えるもので節水していきたい）
メーカーの標準品が節水タイプであればわざわざ節水する意識は必要ないと思う。
購入してまで節水する気はない。

節水機器はあるので必要ありません。限界まで節水している

器具を使っても作業目的が達成されるという説明。器具を使うことによる費用対効果

水道の蛇口が旧式で高さがないので節水器具をつけることができない。
リフォームし節水器具に変えたばかりです。
今の水道の蛇口にして合う節水機があるのかどうか知りたい
節水器具の取付方

対応に時間をられることがネックになっています。なかなか休めないので
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№ 年齢

1 50歳代
2 70歳以上

3 70歳以上

4 70歳以上
5 50歳代

6 50歳代

7 30歳代

8 60歳代

9 40歳代

10 40歳代

11 50歳代

12 50歳代

13 40歳代

14 20歳代

15 30歳代

16 40歳代

17 30歳代

18 20歳代

19 70歳以上
20 50歳代

21 20歳代

22 30歳代

23 40歳代

24 40歳代
25 60歳代
26 40歳代
27 70歳以上

28 60歳代

29 60歳代
30 70歳以上
31 30歳代

32 30歳代

どんな節水器具があるかわからない。簡単に取り付けられるものを知りたい。
節水器具の利点が分からない。節水器具がどんなものか全く知らなかったので情報
がほしい

シャワーヘッド等、簡単に取り付けられるのでいいと思う
節水器具を利用したことがありませんので特に意見なし
バルブ90の家庭用が発売されれば、すぐに購入したい。おそらく今年か？価格が高く
ても購入する
テレビやチラシなどの普及で少し意識向上につながると思う。
その事だけで出向くことはなく、ついで買いで量販店に行くため、忘れたりする。

節水シャワーヘッドを使用しているが、交換前後で水量の比較を行っていないため、
実際の仕事量は不明

庭の水まきに雨水を利用するタンクを知り、利用したいと思いました。
高齢なので簡単に使えるもの。一人暮らしで遠くに買い物に行けないので、ホームセ
ンターでなく、スーパーにも置いてあるものを買おうと思う。ホームセンターには行くこ
とがほとんどないから

間違って購入しないためには店員さんに確認することが多いです。メーカー名や型番
を書いていくのはもちろん、スマホで写真をとっておいたり、スムーズに購入できれば
苦ではないかと思う。また、節水器具の設置コーナーに、メーカー名や型番の他、何
を調べてきたらいいのかわかるようにしてほしい。二度手間や出直したりになると「も
ういい」となってしまいがちなので。
シャワーヘッドを利用していますが、手元で止めることができ、少量で水の勢いを良く
できるので節約できている気がします。
価格が高い。デザインがいまいち

利用していない。今後利用してみたいとは思う
節水シャワーヘッド使用中。水圧に物足りなさを感じるが、必要十分です。
家族が協力しなければ節水はできない。協力はしないと思うので言うだけ無駄だし、
喧嘩になるから言いたくない

子供の水の出しっぱなしを防げたらうれしい。シャワーや、お風呂のたし水の出しっ
ぱなしが多く、よく、注意している。
各メーカーで工夫してあるのに節水器具を使用して、破損があったり、適正な使用が
できていなければ意味がないと思っています。水を使うもののメーカーや商品での節
水の工夫をしてもらうと使用する方としては、安心です。
節水トイレ、食洗機でだいぶ水道料金が減った
水量が減らせてよかった

実際にどのくらい節水されているのかなと思う。節水をしている実感があまりない。
自分では節水しているという意識はなかったが、節水器具を使用することで水の資源
を守れていると考えると、うれしく思った。
節水器具は水の出が悪いので使いたくない。圧が下がるのでいやだ
他の節水器具も利用しようと思っています。

パット見の所見で分かりにくい。どれだけ節水したかは何となく理解できるが、節水が
水道代としていくら安くなったのか。％や割合ではなく大まかにいいので金額でわか
ると（月単位）働き世代としてはモチベーションの向上になると思う。

節水器具を使って節水できる実感はないが、（実際水道代がそんなに安くならないか
ら）「節水をしてるんだ」という自己満足感はある。
価格など、宣伝をあまりみないのでよく知らない
家電などの商品を選ぶ際、各メーカーの機能を比較し節水効果のある商品を購入。
水道料金が安くなり一石二鳥

節水おもりをつけてみたが外れてしまいうまく機能していないのでもう使っていない。

家での規格などを確認していくのが面倒。一度店舗で見てからもう一度確認など大
変。実際にレンタルなどをして、メリットを知って購入したい
新築当初から設定されている物を変更することは、抵抗感があります。

　問13　節水器具や節水器具普及協力店を利用されてのご意見・ご感想などあれば、自由に
　　　　　ご記入ください。

意見

誰でも簡単に取り付けられ価格が手ごろならいいと思う
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33 50歳代

34 60歳代

35 70歳以上

36 50歳代

37 70歳以上

38 70歳以上

39 50歳代

40 50歳代
洗濯機は自動で風呂水を押せば洗いだけでも利用でいますので無駄がなく手間もか
からないので重宝しています。

借家の時に節水コマを利用したことがあるが、一戸建に移り住んでからは止水栓を
調整して水量を減らしている。新しい水栓レバーでは節水コマが利用できないよう
だったので。

20年前に使おうと思いましたが、蛇口がレバー式ばかりで使えませんでした。
7.8年前に家のリフォームをした際に水廻り関係を節水タイプのものに取り換えまし
た。特にトイレ手洗いの自動水栓、浴室シャワーヘッドの手元操作ボタン、キッチンの
水栓が少ない水量で使用でき、操作がしやすいタイプのものなのでストレスが減りま
した。

住宅メーカーに新たに家を建てる方や改装される方に対して節水器具導入の案内を
協力いただくよう要請する。建てた後よりも導入に前向きになると思う。

トイレの水タンクにペットボトルに水を入れて節水をしている。
節水器具など使用していないが地震のあと、水を親戚の者から頂き、そのあと主人と
協力して出来るだけ水を最小限節水して大切に使うことを提案し、主人も協力してく
れている。蛇口は最大限にしたいが、最小限にする様心がけている。

トイレのタンクにおもりをつける器具を使ってますが、どのくらい節水できているのか
ほんとにできているのかわかりません。一回取り外して1か月の水道料金がいくらに
なるのかやってみたいです。
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【わくわく節水倶楽部について】

件数 構成比
3 0.3%
2 0.2%
44 4.8%
627 68.1%
205 22.3%
40 4.3%

　問14　市民の力で熊本の水を守っていくための市民組織「わくわく節水倶楽部」を知っていま
　　　　　すか？

1.知っており、個人で入会している
2.知っており、所属している会社・団体が入会している
3.知っているが、入会はしていない
4.知らない
5.同封のチラシを見て知った
　無回答

0.5%

0.3% 0.2% 4.8%

68.1%

22.3%

4.3%

問14 わくわく節水倶楽部について

知っており、個人で入会している

知っており、所属している会社・

団体が入会している

知っているが、入会はしていない

知らない

同封のチラシを見て知った

無回答

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

80%

90%

H22 H23 H24 H25 H26 H27 H28 H29 H30 R1

経年変化

知っており、個人で入会し

ている

知っており、所属している会

社・団体が入会している

知っているが、入会はして

いない

知らない

同封のチラシを見て知った

無回答

※ ・ は、例年件数が少ないため、
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【今後の展開について】

件数 構成比
264 28.6%
539 58.3%
461 49.9%
32 3.5%
98 10.6%
191 20.7%
296 32.0%
80 8.7%
150 16.2%
283 30.6%
26 2.8%
82 8.9%

10.節水器具の紹介
11.その他
　　無回答

 4.懸垂幕設置
 5.区役所ロビー等での節水コーナーの設置
 6.各種イベントによる節水ＰＲ
 7.小学校での節水学習の実施
 8.地域での出前講座の実施
 9.節水シール、節水ハンドブック等啓発グッズの配布

 3.メディアを使った広報・PR（テレビ、ラジオ、）

　問15　本市では、「夏季の節水重点期間」または節水の広報啓発に関連して、以下のような
　　　　　取り組みを行っていますが、これらの中で今後も続けてほしいものはありますか？
　　　　　（複数回答）

 1.市ホームページなどでの水使用量の公表
 2.市政だよりでの広報・PR

28.6%

58.3%

49.9%

3.5%

10.6%

20.7%

32.0%

8.7%

16.2%

30.6%

2.8%

8.9%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0%

市ホームページなどでの

水使用量の公表

市政だよりでの広報・PR

メディアを使った広報・PR

懸垂幕設置

区役所ロビー等での節水コーナーの設置

各種イベントによる節水PR

小学校での節水学習

地域での出前講座の実施

節水シール、節水ハンドブック等

啓発グッズの配布

節水器具の紹介

その他

無回答

問15 今後も続けて欲しい取り組み
回答者840

人 （複
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経年変化

市ホームページなどでの

水使用量の公表

市政だよりでの広報・PR

メディアを使った広報・PR

懸垂幕設置

区役所ロビー等での節水コー

ナーの設置

各種イベントによる節水PR

小学校での節水学習

地域での出前講座

節水シール、節水ハンドブック

等啓発グッズの配布

節水器具の紹介

その他

無回答
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№ 年齢
1 70歳以上
2 60歳代

3 70歳以上

4 70歳以上

5 40歳代

6 50歳代

7 40歳代

8 30歳代
9 30歳代
10 70歳以上
11 40歳代

12 40歳代

13 70歳以上

14 60歳代

15 50歳代

16 20歳代

17 30歳代

18 60歳代

19 50歳代

20 70歳以上

21 60歳代
22 20歳代

23 60歳代

節水器具の無料配布

　問15　本市では「夏季の節水重点期間」または節水の啓発に関連して、以下のような取り組みを行なって
いますが、これらの中で今後も続けてほしいものはありますか？＜11.その他自由記述＞

意見
節水には十分気を使っているが、これ以上は無理
市民の方が目に触れる機会が多いほど効果があると思う
熊本市の水道が地下水に頼っている以上、地下水の枯湯は存亡の危機です。地
下水位の定期公表が市民意識の涵養に資すると思います

知らなかったので特にない

新聞にでも、本日の水の使用量（これだけ減りました）をお天気みたいに毎日載せ
たらどうでしょう。残りがこれだけを言うより、使ったから残りこれだけの方がグッと
くると思います。
一年前同時期（月）の使用料の比較
小学生のみにとどまらず、中学・高校でも随時節水についての講習やイベント、節
水対決など、子どもを巻き込んで家庭での節水へつなげていってはどうでしょう。
保育園での節水学習
実施していることを知らなかった
節水についての話は、全く知りません。
町内掲示板でのポスター掲示
ＬＩＮＥで熊本市を登録してから、熊本市のホームページをよく見るようになりまし
た。なので、ホームページ上で色々発進して頂けたら目にする機会が増えるかな
と思います。
夏に植木に水やりの時雨水を貯めておく良い方法があれが実施した。雨水を貯め
ておくタンク等を市で手伝ってくれるとよい。
生きる為に必要な『水』大切な地下水をもっと大切にしなければ未来につなげる事
はできません。水の科学館や水前寺公園、白川水源等楽しいイベントの中で、「水
の必要性と節水」ＰＲをして子供たちの喜ぶ催し物をやってみてはいかがでしょう
か
ＬＩＮＥやスマホのアプリで情報発信して欲しい。ＬＩＮＥの熊本市からのお知らせは
見てる。ごみ分別アプリも使ってます。

実はこのアンケートが届いて、こういうのが節水というのを改めて知りました。これ
からもこのようなアンケート続けてください。

節水器具を学校やビプレス広場などを通じて販売してもらえたらうれしい。市政だ
よりや学校の通知であれば必ず見る。
パソコン・スマホ等を使っておらず、情報源はＴＶ・新聞からで、ホームページ、イン
ターネットなど言われてもいピンとこない
水使用量の細かいデータ。家庭・工場・店舗等の使用量。何で使用量が増える
か、よくわからない
ガイアの夜明けで節水器具を開発している会社の紹介がありましたが、すごい商
品でした。
中・高校でも節水学習をしてほしい
ツイッターなど、大学生などでも目に入るような広報があればいと思う。
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件数 構成比
115 45.8%
65 25.9%
71 28.3%

件数 構成比
1.城見の水 76 66.1%
2.阿蘇恵の水 68 59.1%
3.祇園さんの水 12 10.4%
4.せんばの水 30 26.1%
5.城下町の水 12 10.4%
6.水てまり 16 13.9%
7.春日清水 7 6.1%
8.呉服町の出田会呉服町診療所前 15 13.0%

　問17　（問16で1．と答えられた方）それはどこですか？　（複数回答）

　問16　地下水都市熊本にふさわしい、天然地下水が味わえる「街なか親水施設」を知っています
か？

1.知っている
71.7%

2.知らない
3.わからない

45.8%
25.9%

28.3%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0%

知っている

知らない

わからない

問16 「街なか親水施設」を知っていますか。 回答数251人

13.0%

6.1%

13.9%

10.4%

26.1%

10.4%

59.1%

66.1%

0.0% 20.0% 40.0% 60.0% 80.0%

呉服町の出田会呉服町診療所前

春日清水

水てまり

城下町の水

せんばの水

祇園さんの水

阿蘇恵の水

城見の水

問17 あなたの知っている「街なか親水施設」はどこ？

26



【自由記述】

№ 年齢

1 40歳代

2 30歳代

3 50歳代

4 70歳以上

5 50歳代

6 70歳以上

7 60歳代

8 70歳以上

9 70歳以上
10 50歳代
11 50歳代

12 70歳以上

13 40歳代

14 40歳代

15 40歳代

16 70歳以上

17 50歳代

18 40歳代
19 30歳代

　問18　節水を含めた地下水の保全について、ご意見やご感想、アイデアなどがございましたら、
下欄に自由にご記入ください。

節水の重要性は理解しているが、なかなか気を付けられないので節水器具などを
使って節水を行いたい。できれば、節水器具の紹介かコーナーなど販売店などで特
集してもらえるありがたい。

職場では自分が支払う必要がないので出しっぱなしで手を洗ったり全く節水する人
はいない。もっとメディアだけでなく事業所全てに広報すべきだと思う。熊本地震で
水が出なかったことを考えると真剣に１人１人が考える必要がある。

水の大切さを知るための節水標語の拡大

意見

市役所本庁１Ｆに特設コーナーがあり見たことはありますが、日常においてなかな
か深く考えることはない。ショッピングセンターや小中学校など母子が必ず目に止ま
る環境にて、地下水のしくみ、各家庭での水の大切さがＰＲ出来るとよいと思う。
水のある生活が当たり前になっていて、自分の身に起きないと行動に移せない現状
を考えさせられる調査でした。※蛇口などにつけられる節水と記された防水のバンド
とかあれば気を付けて生活すると思う。

限りある資源を長く大切に使いたいので、節水のアイデアを知り、節水に努めたい
高齢者にはホームページやインターネットなど使えない人も多いので、新聞・ＴＶで
の広報にも力を入れることが必要ではと思います。（市役所・区役所にも行く機会も
ほとんどないので）民生委員さんを通して、一人暮らしの高齢者に器具の無料配布
（お試し用でよい）をするなどして、使うきっかけがないと自ら出向いて購入すること
はあまりしないと思います。
熊本の水はとても美味しいと実感しています。今後も子供たちも安心して飲めるよう
守っていかなくてはと思います。節水器具は新築マンションに入り、正直今すぐ工事
して付けようという考えがないです。そういう実例やアピールがあれば、その気にな
るかもとも思います。
6月末から熊本に住んでいます。引っ越ししてきたときにチラシでもあれば、節水へ
の取り組みを知ることができたかもしれません。生ごみ処理機を購入時の補助のよ
うなものがあれば節水器具にもあるといいなと思います。特に食洗機。
熊本市のごみ・資源収集で、プラ容器・トレイを出すときに洗って出すことが多いの
で、その時に水をたくさん使います。
目標値には程遠い使用量ですが、できるだけの節水には努力していきます

他都市は川の水を使っているとか、地下水利用の方が少ないことをアピールして
は。他都市との比較が必要。
休耕田へ用水路から水が入ってきて排水路から出て行っているのを見るともったい
ないなと思っています。90年代に佐世保市に住んでいた時に水餓鬼にあい大変苦
労した。
各家庭内の節水運動に心がける・水の流れも水の一滴から始まることを・水は地球
の血液です。
市民に節水を求めていますが、企業による地下水汲み上げによる地下水への影響
について全く言及がありません。すべての地下水利用者の割合とその増減を開示
することで我々に考慮できる資料を提供して頂きたい。節水が善と押し付けるだけ
の行政では従う市民は多くないと思います。地震で３日間断水し、通水したときは歓
喜しました。日頃から水道事業に感謝している。
雨水を貯めるタンクは、断水時にトイレなどの利用に役立つと思った。
地震等で水が使えなくなった時のことを思い出し節水にこころがけたい

街なか親水施設について、徒歩圏内に何か所もありますが、認識している場所は1
か所だけで、飲用水とは知りませんでした。地元の人はもちろんですが、県外から
の方にも気軽に試飲して頂けるようもっと多くの人に知っていただきたいです。
もう少し積極的にＰＲした方がいいと思う。
大切な地下水を次の世代へも残すため、今より、節水を心がけたいと思います。
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20 30歳代

21 50歳代

22 70歳以上

23 50歳代

24 60歳代

25 40歳代

26 70歳以上

27 50歳代

28 20歳代

29 60歳代

30 50歳代

31 70歳以上

32 70歳以上

33 40歳代

34 60歳代

35 70歳以上

36 50歳代

雨水をトイレに使用したいと考えておりますが、使用・活用にあたっての便利グッズ
方法等あればいいなと思う。
熊本が誇る地下水なので、、まず一人ひとりが大事な資源であることを自覚する。そ
の上で節水や山林の保全に力を入れる。いつまでも蛇口から飲めるおいしい水で
あってほしい。
ミネラルウォーターが水道から出てくる。たぐいまれな土地のありがたさを市民がわ
かるとよいと思う。子供たちへも学校で教えるとよいと思う。とにかく何度も何度も伝
えること。ＴＶやラジオあらゆる方法で伝えたいことが大切だと思う。
熊本市営から民間企業体への移行の計画の有り無しや、情報がほしい。
地道な啓発活動が実を結ぶよ思う。声掛け運動とか、家族や職場の人に情報を伝
える。室内でリアルタイムに水を使った量が目で見えれば節水の意識が加速すると
思う。おおよその金額が表示されなければならない。
私自身、地下水の現状や節水の必要性の理由を理解していなかったため、熊本市
の水資源について情報を目にする機会が今回のようにあればと思います。

地下水には限りがあり、節水が重要なのは十分わかっていますが、あまり危機感が
なく「多少節水を心がけようかな」としか思っていません。もう少しテレビやＳＮＳ等メ
ディアで広報してもらえれば意識する機会が増えるのではないかと思います。市政
だよりも届きますが、仕事も忙しいのであまり読みません。メディアを活用すればだ
れでも見れますので、若者の意識づけもできるのではないか。
あまり役に立たず申し訳ありません。子供のころの水道水は冷たくて美味しかったよ
うに思います。今は水道水をそのまま飲むとカルキ臭がするので浄化ポットと浄化
シャワーヘッドを使ってます。水道水が変わったのか味覚が変わったのか・・・。
長い間住んでいた神戸市の水もすごくよかったけど、熊本市内に転居し、熊本の水
も美味しいと感じております。今後も節水に努め、地下水の保全に微力ながら協力
したい。

熊本で生まれ育ち、小さいころは井戸水は蛇口をひねればそのまま飲める美味しい
水が出る。東京などで水を買わなければならないと聞くと本当にありがたいと思う。
しかし、その水が減ってきていて節水運動が行われていることは知っていましたが
行動が伴っていませんでした。反省しています。

水の大切さは痛感しているが、具体的なことはわかりません。また、子どものシャ
ワー浴など目に余るものがあります。どうしてよいものか悩みます。

これからは地下水を大事に少しでも節水に努めたいと思いました。よい機会をあり
がとうございます。熊本地震では、切実に水のありがたさを思い知りましたので、
しっかり節水に努めます。

今住んでいるマンションの水道料金は直接オーナーに支払っています。直接市役所
に支払う方法はできないのでしょうか。使用水量、水道料金の明細がなく不安です。

私が知っているのは立田山水源です。

自分も含め熊本は水の国の意識が強いが、全体的に節水への関心度は低いと思
う。小学校への節水学習の実施をもっと推進→子供が家で話す→家庭意識向上・
自治会（町内会）へのポスター配布→掲示板等での住民ＰＲの強化・自治会（町内
会）への出前講座の開催強化（講座の申込を待ってもなかなか申込がないのでは）

先日、丁度、水に関する事件があり、いろいろと考えました。私はアパート住まいで
すが、水道料は家賃込になっており、専用ポンプで地下水を汲み上げている状況で
す。夏場、共用の外水道で、2組の家族（子供4人込）が、水浴びをして遊んでいまし
た。料金がかからないことをいいことにプール等を利用せず、共同駐車場内で延々
と4時間超。とうとうポンプの警告音が鳴り始め、2日間、14件が水が止まりました。
当事者はケロッとしていました。水が無限にあると思っているようです。このように、
自腹が痛まなければ、どれだけ使っても構わないと思っている人達の認識をどう変
えるかが難題です。
地下水の保全イベントをもっと増やしてほしい。
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37 40歳代

38 50歳代

39 50歳代

40 60歳代
41 70歳以上

42 50歳代

43 70歳以上

44 20歳代

45 50歳代

46 70歳以上

47 50歳代

48 70歳以上

49 30歳代

50 20歳代

51 70歳以上
52 70歳以上
53 50歳代

54 30歳代

55 40歳代

56 70歳以上

57 60歳代

58 40歳代

59 60歳代

昨年まで10年間県外に住んでいました。10年ぶりに熊本に帰ってきて感じたことは
ずいぶんと活気があることです。私の知っていた熊本はかなり印象が違うと感じる
程です。毎週末どこかでイベントがあっていて、著名者がたくさん来熊して。このよう
なイベント等でもっと大々的に熊本の水を県外にアピールしたらどうでしょうか。熊本
の人は、このおいしい水が当たり前になっているので、県外に向けてアピールするこ
とで多くの人が水について見直すのではないでしょうか。他県の人に熊本の水道水
を飲んでもらうのもいいですね。私は沖縄しか知りませんが、やはり全然違います。

ＮＨＫ・県民テレビの天気予報の時間に地下水のコーナーをつくる
アスファルトで一部は雨水が地下へ入るところもありますが、全て雨水浸透効果の
高いアスファルトに変えてほしい。交通安全上もいいと思う。
地震で水のありがたさがわかりました。これからも水を大事に使っていきます。

ＴＶのＣＭで流す。ポスターを作る。アンケートを学校でさせる。計算式を授業で教え
る（水使用量）
もう少し節水しなければと思います。若い者はシャワーを出しっぱなしで使っている
のでは。現在は使い過ぎと思います。冬はお湯をためて入る様にしたいと思いま
す。地震の時の水の大事さを忘れずに大事に使いたいと思う。
節水に関しての活動がなされていたことを今回初めて知りました。

トイレの水は地下水を使っているのはもったいない。雨水等を利用すればいいので
は。

一年間を通して節水基準に達成したら、ポイントがもらえる制度があればよい。
他府県で長年生活した経験から熊本の水のありがたさは良く理解しています。

日頃から節水を心がけて生活しております。
地下水100％の水源をもつ熊本市民にとって、もう少し節水の意識を高めようと思い
ました。
地震後水道管が破れメーター器がぐるぐる回りトイレ使用も1回1回止め不自由した
ことがあります。修理のため市の指定業者さんに電話した。1回目の業者は順番な
ので1か月後と言われ、次の業者はすぐ見に来てくださり水量が無駄になって困って
いるところから前の方に頼んでしていただきありがたかったです。水道が無駄になら
なかった。これも節水だと思う。
熊本の水は全国でも一番おいしいので、いつまでも飲めるように努めていきたいで
す。
節水するのはわかりますが、市内のあらゆる場所（公園等）で水を出しているが、出
す量を調節して出したらいかがでしょうか。節水といいながらも反対のことを行って
いる。

今は節水活動が必要だと思う。しかし2050年頃にはよほどのことがない限り、例え
ば異常気象により、今とは逆の雨の降らない地域にならない限り、また、人口は減
少せず増加傾向に転じない限り、現在の水対策をなされていけば、使用総量は減
少していくと思われます。地下水保全とは多少違いますが、ご考慮の片隅にでも。

熊本のよさは湧水ですので、地下水保全には協力したいが、洗濯が好き、お風呂が
好き、トイレは自動洗浄で平均よりオーバーしています。このアンケートを機に工夫
して使用量を減らしていきたい。

もう少し、市民全員にわかるＰＲをしてほしい
子どものころから地下水、熊本の水について学ぶ。そして限りある資源であり、次の
世代に受け継げるよう学ぶ。年配の人に節水の大切さをもって知ってもらう。年配の
人が知らないことが多い。節水に節約につながると知らせるなど、世代ごとの学び
場があればいいと思う。

地下水保全についての意識改革は子供のころから大切にしていきたい。子供たち
の節水学習から親（家庭）への啓発につなげていってほしい。

今後、熊本のおいしい水を頂くために、大切に使っていきたいと思いました。いろい
ろ教えていただきありがとうございました。
台所蛇口に（浄水用）を簡単な品を付けている（カルキ防ぐため）・一日の水使用量
の計算はためになります。目標の表示があったほうがよい210）
会社・企業をまわってセミナーを実施したほうがよい
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60 30歳代

61 40歳代

62 60歳代

63 70歳以上

64 70歳以上

65 40歳代

66 30歳代

67 50歳代

68 60歳代

69 50歳代

70 50歳代

71 40歳代

72 50歳代

73 40歳代

74 40歳代

75 60歳代

76 70歳以上

77 50歳代

78 40歳代

79 40歳代
80 30歳代
81 60歳代

82 60歳代

83 70歳以上

水使用量を見ないと実際どれだけ使用したかわからないですが、計算を出してみて
改めて家の使用量がわかった。使用量を少なくするため、各家庭にポイントをつけ
るのはどうか。ポイントカードは買う分お得ですが、使用量を100～150、151～200な
ど、使用量枠を決めて少ない使用数にポイントが貯まったら料金を値下げすると
か、商品・宿泊・食事券とかのプレゼントなど検討してはどうか。楽しみながら節水す
ると効果があるような気がします。
熊本の山が外国人（特に中国人）に買われないように注意してください。
熊本市民として地下水だけで水道を賄っている都市は他にないので、大変誇りに
思っており、水道事業の関係機関・企業には陰ながら感謝しています。地下水の保
全のためには、水源の維持のための湛水管理や送水本管の劣化防水対策、既存
水道利用者（家庭や企業など）の節水運動まで本市はもちろん、上流地域に及びタ
イアップの重要でしょう。また、企業誘致に関しては、地下水目的の大量使用企業に
ついては、再生可能なのもかを慎重に検討する必要があると個人的に思う。これか
らも熊本の水を守るため、私も節水に再考、努力します。
節水しなければと思いました。
節水については、もう少しみんなに知らせないと分かりません。水はとても大事なの
で

地震の時にあんなに水のありがたさが分かったのに、だんだんと忘れて行っている
ことにこのアンケートで気づきました。熊本の水を大事に使っていきたいと改めて思
いました。
クリーンな水回りの掃除、散歩など森林浴で自然を大事にするなど、水のことをちゃ
んと考えてきれいな天然の水にするよう努力することが大事
有事の際を想定し、期間限定で試験的に断水をする。１人１人が節水器具を購入し
て節水するのではなく、熊本市全体で水の出を弱くする。
節水器具を近々見に行こうと思います。街中親水施設は知らなかったので、子ども
と行こうと思います。
水前寺公園のみずが地震でなくなったのが残念だったけど、元に戻ったので良かっ
たと思う。すべての水が地下水で補われているとは知らなかった。

熊本地震の折、給水ストップの中で駅前のホテルが無料で水を欲しい方にはどなた
でも無料で分水配してくださり生活に大変助かりました。ありがとうございました。

法律でもできない限り、県民の意識は変わらないと思う。本当に節水しなければなら
ない状況ならそれでも良いと思うが、大変なことなので、まずは水道料の使用量に
応じた金額設定などもいいと思う。
問17について残念全く知りませんでした。もっともっと広く告知してほしいですが、私
も感心なく過ぎております。今後は今よりは気をつけます。
熊本の地下水が、量・質ともに課題を控えていることを知らなかった。水道水を当た
り前のように飲んでいる県民にとっては、節水意識を高めるのは難しいと思うが、少
し意識したいと思う。
全ての取組をなさってると思うが、今まで自身があまり関心がなく今後色々と目を通
して感心を持ちたい。
広報等目を通しているつもりですが、節水や保全の記事はあまり印象に残っていま
せん。もっとみんなが注目するようにＰＲをしてほしいと思う。

熊本の水を守るためには、水田が大きな役割を果たしていると聞きました。水田を
作る後継者が減らないように考えるのが必要だと思う。

江津湖の水や白川の水を節水用として使えないか。

水道を使いすぎているところに、注意文書、節水器具の紹介等、節水方法を指導す
る（水もれがないかも注意）
熊本の水道が全て地下水というのは知っていましたが、水量が減っているということ
は詳しくは知りませんでした。もっと関心をもって節水に努めたいです。熊本地震で1
週間断水に苦しみましたので以前よりも県民の意識は高くなっていると思います。
具体的な鼓動につなげるためには啓発活動が重要です。
節水のことは大西市長がTwitterすればすぐに広まると思う。
いつも美味しい水をありがとうございます。
地下水はみんなのも。特定の個人や企業が独占するのは反対
長崎から引っ越してきましたが、熊本は水が美味しくて緑豊かでびっくりしました。水
がとても美味しく料金の安いので２度びっくり。皆さんでこの状態を維持しないといけ
ないです。私もこれ以上に節水に協力します。今年のように暑いと植物の水やりも
大変です。熊本の水はとにかく美味しいです。カルキの臭いもしません。
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84 70歳以上

85 60歳代

86 70歳以上

87 30歳代

88 30歳代

89 60歳代

90 60歳代

91 70歳以上

92 30歳代

93 50歳代

94 50歳代

95 70歳以上

96 50歳代

97 70歳以上
98 40歳代

99 50歳代

100 60歳代

101 40歳代
102 20歳代
103 20歳代

104 30歳代

105 30歳代

節水の意識の低さに気づきました。30年度平均が242リットルでした。（使用量のお
知らせから）今後2人で協力して210リットルに近づくか達成できるように努力します。

１人暮らしですが、週末には独身の娘が帰って来ます。１日の水使用量はもう少し
少ないかなと思います。生まれも育ちも62年間水前寺です。毎日美味しいお水をい
飲まれて幸せです。ありがとうございます。今回のアンケートをきっかけにもっと「水」
のことを学ばせていただきます。と同時に節水にもつとめます。
ブラタモリで熊本の地下水について放送されていましたので特に熊本の水がどこか
ら送水されているかよくわかりました。もう少しテレビで手取本町１番１号で水につい
てもっと放送すればいいと思います。以前、千葉に住んでいました。印旛沼の水を
浄化して、上水道に使用していますが、、臭いがあり、鹿児島の水を買って飲んでい
た。熊本の水を毎朝飲んでいますが、とても美味しいです。感謝します。
節水型トイレの改修の助成（松山市）
子供達への水の大切さを伝える出前講座の開催（学校へ）
熊本は水がきれい、水がおいしいと言ってもらえることがうれしいです。これからも大
切に使用します。
節水の広報啓発については、長期的なものであるため、市民の税金を一部投下す
るであろう広報活動は、費用対効果を十分分析の上、行っていただきたい。

水は大切にしないといけないと思います。これからも自分なりの使い方をしていきた
い。
地下水が天候によるもの、使用量によるもので少なくなるため、節水の心構えが必
要なんですね。熊本の水のおいしさは、大阪に住んでいるときに実感しました。
雨水の利用を検討したいと思う
水道施設等の見学ツアーの開催
子どもの頃から地下水の大切さを理解することが大切だと思います。また、企業等
による地下水の使用もある程度制限する必要もあるのではないでしょうか。今回の
アンケートで地下水のことを考えるよい機会となりました。
私的意見ですが、節水市民運動が市民末端まで浸透していない気がします。節水
の必要性・家計負担・環境への配慮、今後、地球温暖化、異常気象等、グローバル
的な視野からも攻めていったらどうでしょうか。検針票と共に各家庭へ使用量の推
移がわかるデータの配布等比較できるものがあれば、節水への意識の高揚につな
がるのではと思う。日常使用する水は無駄をなくすようにしていますが、夏場はどう
しても庭の散水に使わざるを得ません。昨今の異常気象のため、必然的にも使用
量が増えてしまいます。

30年前に他県から転居して熊本の水のおいしさに驚きました。また、すべて地下水
ということにもびっくりでした。60歳代なので、もったいない精神が植えついてると
思っていますが、まだまだ節水する余地があるのではと反省しました。
節水について少し勉強したいです。
このアンケートで自分なりに家族にも呼び掛けて節水に努めていきたいと思いま
す。

地下水ができるのに20年かかるというのは初めて知りました。興味がない人にも情
報が届くようTVなどの発信をしていただくと家族みんな地域みんなでも節水に取り
組みやすいのかなと思いました。

機能的で先進的な節水実現機器の商品開発に期待しています。水源かん養植樹イ
ベント等あれば参加したい。
熊本市周辺市町村を含めた都市化とかん養域の減少の中で、これまで同様の地下
水を保全することは、なかなか困難な問題だと考えます。ただ、低下傾向が穏やか
になったり、一部改善の兆しもあるので長期的な統計を取りながら、現時の対策を
続けていくべきではないでしょうか。

自然の恵みにいつも感謝しています。
知らないことばかりでしたのでもっと知らなけらばならないと思った。
テレビなどでＰＲしたら、みんなが考えると思う。
熊本は大きなイベントやお祭りが多いので、その際、節水の呼びかけや節水器具Ｐ
Ｒなど行っていただけるとより多くの方に知っていただけていいのではないかと思い
ます。節水の大切さはもちろん、節水器具の価格や、器具によってどれほど効果が
あるかなどわかれば購入する家庭も増えるのではないかと思います。
100％地下水の街に住めることは大変ありがたく、皆で守っていかなくてはならな
い。自分も他人事ではなくできることからはじめ、子どもへもしっかり伝えていこうと
思う。
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106 70歳以上

107 20歳代

108 70歳以上

109 60歳代

110 60歳代

111 40歳代
112 50歳代
113 70歳以上

114 40歳代

115 30歳代

116 20歳代

117 60歳代

118 70歳以上

119 50歳代

120 40歳代

121 30歳代

122 60歳代

123 60歳代

124 70歳以上

125 50歳代

まずは地下水は限りあるということを自覚するのが一番だが、熊本の水が本当に美
味しいということも添えてアピールする。他県（兄が関東在住）だが、水が本当にお
いしくない。ミネラルウォーターを購入して飲まなければならない。その様なことを、
もっと添えるとよいと思う。地震の時、しばらく水が飲めないときのことを忘れてはな
らないと思った。

水栓トイレも地下水を使用しているので費用や設備の準備も大変と思いますが、再
利用水を使用すべきと思います。大切な地下水ですので飲料用を最重点にすべき
と思います。

地震の時に水が出なくてとても大変な思いをし、水のありがたさを痛感しました。そ
の時の事を今も思いながら水が普通に出るありがたさを忘れずに、それから地下水
を管理されている熊本市の水道局の皆さんにも感謝しています。ありがとうございま
す。これからも自分にできる節水を頑張っていこうと思います。
今まで浄水器を使用していましたが転居して使用をやめました。お水がおいしいと
の事で心配は、田んぼなどの農薬などの影響はどうなのかなと思ったりします。地
下水ですべてをまかなうことができるのはすばらしいと思いますが、やはり節水など
などを気を付けて生活しないといつかは枯渇するのではないのかと心配になったり
します。
高額でない節水グッズがあれば配布してもらえるといいのでは。
熊本の水道水はおいしいといわれますが、本当に安全ですか？

文明の発達した外国では植林をしなかったため、砂漠化しました。しかし、日本では
古代から鎮守の森として緑を大事にしてきました。高齢化の現在、ボランティアの皆
様各団体のみなさんにご苦労ですが、植林等をお願いしたいと思います。

各企業へ義務付け
アンケート質問が多く、協力する人が嫌悪するのではと思います。もう少し考えてみ
てはどうでしょう。
市内の市立大学の事務局で働いていますが、節水について全く知識がないことに
気づかされました。大学で節水についての広報活動や節水器具についての情報を
流していただくとより多くの人に知られることになると思います。
「熊本の水」のブランド化、海外展開、その中で「70万人が地下水の恩恵」「蛇口をひ
ねればミネラルウォーター」のキャッチコピーで熊本＝水の豊富でおいしいを売り込
む。さらにそのことを観光の唱い文句として、観光素材とする。さらに観光による主
駅は水保全にというリサイクリを構築する。
いよいよ節水を市民に実行して欲しければ水道代値上げアピールをすればよいの
ではないでしょうか。消費税もあがる時ですし、値上げされるなら更に節水しようとみ
んな必ず考えるはずです。
熊本地震の時、水の大切さが十分わかった。人間は水がないと何もできないと思っ
た。私は子供の時、画図で育ちまして、学校に通う道、家の中、自然にどこにでも水
が沸いていました。今はありません（減った）何ででしょうか。美味しくて夏は冷たく、
冬は暖かい水が、あの頃が思い浮かんできます。

水源は限りがあります。地球の宝として大切にしていきたいと思います。
前年同月との比較での節水を呼びかけ節水率によって単価を下げることができる水
道料金コース・選択制の導入。
節水を小さなころから身近に感じさせてほしい。これからを担っていく子供たちに丁
寧にしっかりと伝えてほしい。そして親である私ももっと考えなければいけないと思っ
た。
近年、異常気象や地球温暖化が進んでいるので、水の資源を守るために一人一人
が節水を意識していくことが大切だと思った。節水器具が市民の身近な存在となる
ように、使い方や効果がわかるように工夫があると、今以上に節水が進んでいくの
ではないかと思った。
農薬散布による地下水の汚染が心配

殺菌し塩素を使用していますが、地下水でも少量の塩素殺菌が義務付けられてい
ると聞きました。塩素は嫌なので浄水器を付けています。本当に塩素殺菌で熊本市
の水はおいしいと自慢できるのでしょうか疑問です。それで、浄水器を付けている方
がたくさんいると思います。他県にも比べれば熊本のみずはおいしいと思いますが

今回同封されたチラシを見て、熊本の地下水について少しだけでも知ることができ、
有意義に感じました。阿蘇から江津まで、地下水が届くのに20年もかかるなんて驚
きです。
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126 60歳代

127 40歳代

128 50歳代

129 50歳代

130 40歳代

131 60歳代

132 50歳代

133 40歳代

134 20歳代

135 70歳以上

136 60歳代

137 60歳代

138 70歳以上
139 70歳以上

140 70歳以上

141 70歳以上

142 60歳代

143 40歳代

144 70歳以上

145 40歳代

節水器具は設置していませんが、これからも少しでも節水できる様、気をつけて使っ
ていきたいと思います。
節水しないとどのようになるのかを、リアリティをもって知らしめる必要があると思う。
限りがあることを知らせる。

節水の関心があまりなかったが、小学生からの教育に取り入れて頂くと家族で取り
組みやすくなると思った。入浴習慣のある日本ではお風呂での使用量が多いと思
う。オーストラリアではシャワーは５分と決まっていた。これからはこまめな蛇口の開
閉を心がけようと思う。

210運動のことは知らなかった。アンケートと一緒に説明や日々の暮らしの中で心が
けることができる節水も書いてあり、実践していこうと思った。
遠い未来白川を立野周辺でせき止め外輪山高さに堤防を築き阿蘇カルデラダム湖
にして、熊本に水を拡散する立野ダムくらいでは、間に合わなくなる。上水道で洗
車・庭の水まきなど、飲用以外に使用する水の配水施設は難しいのかな

雨水枡での草花への水やりなどが出来たらと思いますが、費用のことを考えたら
ちょっと二の足を踏みます。以前助成金があることを聞いたことがありますが、市政
だよりで案内していただきたいです。まだやっていますか？
以前、市政だよりで見て雨水を貯める貯水タンクの購入を何年か前から検討してい
るが、どこに売ってあるのかだいたいいくらぐらいするのか、補助があるのかなど何
も分からず購入に至らない。また、市政だよりで特集して詳しく知りたいです。

他県で暮らしたこともあり、熊本の水がいかにおいしいかよく分かっており、その大
切さも充分理解して節水していたつもりですが、今回の計算式にあてはめると、ずい
分使っていた事がわかりちょっと落胆しました。ミネラルウォーターが蛇口から出てく
る熊本は素晴らしいので、もっとその大切さをアピールすべきだと思います。トイレ
の音消し？ボタンでずい分っ節水はされていると思いますが、公共のトイレで水を流
しっぱなしで歯みがきをしていた人がいたので、蛇口を閉めた事があります。学校等
でも基本的な事なので流しっぱなしはダメだと教えるべきだと思います。

節水も良いが、人口をこれ以上増やさない方が利くのではないかと思う。熊本市は
博多になって欲しくない。今程度がちょうど良いと思っている。
世界的にも稀に見る地下水が豊富な街ですので、この事がどれだけ恵まれている
のか県民全員が自覚して後世に残せるように努力するようなＰＲなどを増やしていっ
てほしい。

これからも、自分にできる暮らしの中の節水術を続けていきたいと思います。熊本の
水はとってもおいしいです。
今回のアンケートで、一人あたりの一日の使用量が目標値を大幅にオーバーしてい
ることにびっくりしました。蛇口をこまめに開け閉めしたりして少しは節水になるかと
思っていましたが全く足りていませんでした。もう少し節水を意識して生活していきた
いと思います。有難うございました。
緑川水経から→現在地区水道経路になり次第、水が全然おいしさが変化してしまい
ましたが、毎日の生活がくやしいおもいもしています。
水検定をさらにPRし、興味関心を持ってもらい、例えば、１級などの上級者には、小
学校などの出前講座の講師資格を付与し、普及を図る取り組みをする。次世代を担
う、子供を教育することで、家庭への普及につながり、節水意識を高めることになる
と考える。

今回改めて節水運動のお知らせ、アンケートを答えることによって、節水の大切さを
感じました。何気なく使っている水、３年前の地震の際、水が出ず困った時の事を日
がたつにつて忘れてきてしまっていると思いださせて頂きました。反省です。静岡か
ら引っ越してきて熊本の水は大変美味しいと思います。節水に努め、地下水を大切
にしていきたいです。
今はアパート料金に水道代が含まれているからあまり料金も気になりませんが別料
金となった時にできるだけ安くなるように工夫したいです。
数年前動物園の勉強会で水が乾いている所を見ました
節水しようと思う気持ちが大切だ。必要以上に水を使わない

大阪等の大都市に行った時喫茶店等で水を飲むときがありますが、その時これは
なにか臭いという時があります。そんな時大阪に住んでいる人ですか？お宅は九州
の人ですかと聞かれたため、はい熊本です。と話すときがあります。また、私の友人
は長崎にいますが同じことをよくいいます。九州の人にはそんな人が多い。と話すこ
とがありました。長い間東京で暮らしてた人々も似たりよったりの話をします。

地下水減少傾向にあり、節水生活の継続したPR活動の要あり
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街なか親水施設はしりませんでした。まだまだ広報がたりないのではないでしょう
か。
地下水が減りなくなったら生活はできなくなることを各自が確認する必要があると考
える。今後も行政市民は問題意識をもって考えていくべきではないだろうか。

このアンケートを受け取って初めてこのような節水活動があることを知りました。我
が家は小さい子供が3人いる家族ですが、ＰＲ活動する際はホームセンターやイオ
ン、ゆめタウンなどの商業施設等であれば、もう少し皆さんの関心も集まるにではな
いかと思います。
節水は子供の頃からの週間が大切だと思う。また、家族全員で取り組むことも大事
だと思います。
このアンケートをきっかけに少しでも節水に気を付けたいと思います。また、節水に
関して以外にも知らない事が多かったなぁと思いました。
今以上に節水に心がけていきたいと思います。
多いとは思っていたが、我が家の水道使用量の多さが想像以上だった。節水210運
動に協力しなければと思った。
私たちの校区では、井戸水を利用している家庭が多くあり、気になっているのはか
け流しの過程も多数あり、地下水保全という観点から気になっている

子どもは水遊びが大好きです。小学校等に行った際、足洗い場などで、水を出して
遊んでいる子供達が見受けられます。他の公園等でも同じです。水飲み場で風船に
水を入れて投げたり家庭でもありえます。どうしたらよいのでしょうね。私自身もアン
ケートが来なければ知らないことがたくさんでした。水道料とかは、子どもたちに見
せるといいかもですね。家庭ではできることですし。統計グラフにして、子どもと一緒
に表をつくるとか。みんなが見えるところに張り出す。それぞれの意識が必要です。

もう少し熊本市からの補助広告を詳しくしみんなが、わかりやすくしてほしい。
1人1か月に何リットルの水を使っているかを意識させるキャンペーンを行う
水道局内の統計担当課と現場の担当課の意識に極端な差異がある。監督部局は
現場の人事交流をせよ
節水コマを付けたいと思いますが、工事ができない。蛇口に節水シールを貼りたい
が検針の時にポストに入れていただきたい。
3年前の熊本地震で断水したとき、1週間ほど雨水を貯めて風呂に使ったり、トイレ
や食器洗に使った事など、水道水のありがたさは判っております。（地震の時2時間
並んで3Ｌ等）風呂は120Ｌに設定して3人で使っています。節水には気を付けていま
すが、夏には庭の花・木に水やりが心配で、少し平均より多くなります。今後も節水
には気を付けていきます。

節水にはいつも心がけているが、あまり深く考えたことはないです。これからは新た
に心がけたいと思います。
農地の宅地開発はやめてもらいたい。大事な水資源のため
食洗機は共働き夫婦の異様にいいと思う。手もあれず、時間も使わず、しかも節
水。助成金などあればいいのではないか。
地下水の使用量を減らすために節水目標210Ｌをオーバーすると水道料金を２倍に
する。企業の節水目標を定める
節水、地下水の保全にもっと真剣に取り組んでいこうと思います。子供と一緒に地
震を経験して本当に水に感謝しています。忘れないようしていきます。

水は大切。地下水はうまし
娘たちが学校で教えてもらった熊本の水について話してくれて、親も自覚しました。
教育の大切さを実感しました。これからも節水・恵まれた熊本の水・大切な資源であ
ること、皆が平等に教えてもらえるように学校で伝えてもらいたい。イベントでは、意
識の高い人や興味のある人にしか伝わらないので。
使用量についての細かいデータが分からない。人口の増減で変化しているのでは
ないか
自然の恵みを大切にしなければと思うのですが、実行となると難しい
水道から出る水をそのまま飲むことができて、とても安心です。大切な資源を皆で大
切に使い、「持続可能」な水源を守っていきたいです。水や自然に感謝の心を持ち、
共存していく心を育てていくのは、家庭教育の役割だと思います。学校での教育と
市からの大人への啓発を続けていただけるとありがたいです。興味はありました
が、啓発活動に参加したことはありませんので、参加してみたいです。

生活だけに使用する人、車の洗車にも使用している人、商売用に使用する人、１人
あたりの使用料計算が大変ですね。人口で割ることでしょうね。
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一日の使用量が思った以上多かったのでびっくりしています。どうしたら節水できる
のか考えて行きたいと思います。

節水に関しての取組について、あまり知らなかったので、もっとＰＲしてほしい
人口減少となるので今後の都市化や農業について中長期政策によって改善できる
ような取組をしてください。アスファルトを雨水を浸透するものに変えるなど。政策に
より地下水の問題が生じたのであるので私たち住民に節水を求める前に政策でとり
返してください。
水の大切さを改めて気づきました
節水器具の利用がもっと身近にできるようにもっとアピールが必要だと思います。私
も利用したいと思いますが、ついつい忘れがちで、手に入りやすいように考えてほし
いです。
私の家庭では、雨水を瓶にかなりたくさん貯めて庭の水やり、掃除に使っています。
車の洗車は月1回以下に心がけています。但し風呂やシャワーは節水したくないの
でせめて洗濯に使います。水を守る活動をどうぞ頑張ってください。
官公庁での節水の記録を1年分、前年比込みで公表してほしい

シャンプーやサラダオイルのプラボトルなどを分別ごみとして出すとき、洗浄するの
に結構水を使いますが、洗浄せずに燃えるゴミとして出した方が節水になるのでは
ないかと思うことが多々あります。

市政だよりではなくテレビを多く利用して広報活動を行っていただきたい。また、市
政だよりにシールなどのようにして広報折込にようにしていただければ冷蔵庫に貼
れます
たまにこのようなアンケートをするだけでも、地下水に対しての意識が高まるのでと
てもいいと思いました。私も節水をしていこうと思います。
熊本地震による断水を経験するまで、熊本は水に恵まれているので、節水という言
葉も意識したことがなかったが、地震後は地下水のありがたさに気づき、大切に使
おうと思った。節水器具については、全く知らなかったので、今度見かけたときはの
ぞいてみようと思う。
県外の友人が熊本を訪ねてくると「熊本は蛇口をひねればいつでもミネラルウォー
ター安全安心な水が飲める」と自慢しています。私たちはこれからもこの貴重な財産
を守り続けていかなくてはいけないと思っています。ＳＤＧＳの取組への機運が高
まっているので、ＰＲも大事ですね。
節水に向けた取り組みはほとんど知りませんでしたが、節水を心がけ、熊本の貴重
な水を守っていくよう励みます。

水栓を開けたときに出る量を少なくすればよい。多少不便でも水を守るためには県
民全員で我慢しなければならない。スローライフのすすめ
熊本地震を経験し、今回台風15号による千葉の現状を見て、「水」の大切を痛感し
ています。もちろん、電気・ガスも必要ですが、「水」は直接命にかかわってきますの
で、国民、特に若い方に水の大切さを知ってほしいと思います。私は個人的には何
もできませんが、家庭でも職場でも、節水には日頃より気を使っています。

水道料金を上げるべき、安いから無駄使いする
ひと昔前に水検定を受けましたが、今もやっていますか？熊本地震の際水の大切さ
を身に染みているので、熊本市民はみんな節水にはある程度理解を得られている
と思う。もっと広められるとよいですね。中央区の水道水と南区の水道水の味が極
端に違うのが不思議です。南区では飲みずらいです。市内全域おいしくなるといいと
思います。
皆さんの努力のおかげです。常に水のありがたさを感じ使用させていただいていま
す。
使用量の多くが風呂水ですが、みなし住宅の水道水の質があまりよくない（すぐに
黒カビが蛇口に発生する）ので、残り湯で洗濯できない。以前に自宅では、全くその
ようなことがなかったから何とかしたい。
熊本で生まれ育ちました。小学生の頃、熊本の水道水は地下水で賄われていること
を知り、豊かな水資源に恵まれた土地で生活できていることを誇らしく思いました。
これからも熊本で育っていく子供達に地下水をはじめとする熊本の自然を残していく
ことは健やかな未来へつながる活動だと思います。微力ながら節水をしていきたい
です。地下水の保全、応援しています。
親水施設があるのも知らなかった。おそらく知らない人が多いと思います。改めて保
存版の熊本水道物語などを市政だよりと一緒に出してほしいです。
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ＡＣのようにテレビＣＭをつくる。可能なら学生（高～大学）にＣＭ制作の依頼をしてコ
ラボする。具体的数値と話題性がないと中々改めて節水という、ありふれたワードは
市民の目に留まりづらいと思う。
当たり前に使える水を意識する努力が不足していると感じました。地震時の断水経
験、今回の千葉周辺のことを考えると、節水が大事と思いました。日頃からの上下
水道管理はお世話になります。
飲料水としてどうなのか気になります。今は飲料水として使っていますが。
水保全課の仕事内容を市政だよりでＰＲしてほしい。保全の必要性をもっと強くＰＲ
してほしい。熊本市の水の水質が全国の中でどれ程恵まれて幸せな生活ができて
いるのか教えてほしい。水が豊なのと水量豊富に使用して良いかの如く誤解しない
教育などをお知らせしてほしい。

雨水の利用を考えている
節約にならないが2Ｌ100円の水をコンビニから買っている
長崎県在住（佐世保市）で時々断水の時間があった。熊本市はそれがないので助
かっています。
関東出身なので、家庭で飲めるレベルの美味しい水がトイレにも使われているのを
非常にもったいないと感じます。ビルのトイレのように家庭でも飲めないレベルの水
をトイレに使うよい方法はないでしょうか。
日常的な情報（節水に関する）の提供を希望します。
トイレでの雨水利用を家でもできたらと思います。災害時にも役に立つと思います。

親水施設の配置が偏った区域に集中しているのは何故ですか。我が家には小～大
４名の学生がおり、部活、バイトの関係で朝夕のシャワー族が４人います。うち1人
が受験生となり６月過ぎから部活着の洗濯物がなくなり、朝練夕練の一式で１回分
の洗濯機量が減り、洗う、干す、取り込む作業も減りうれしい限りです。本人の自己
管理により、水や電気、時間配分等も身に付きます。小学生４年から部活・クラブと
ユニフォーム量が増え、水筒作りも含め、自分がどれだけ水を使っていくかしみ込む
ように身に着けさせるのが節水への極意だと思います。例年の他県の水害も大事
な資料にしています。
我が家は井戸水を利用し、水道を引いてません。大雨の後の水質検査で使用がで
きない数値で飲用できません。その後、井戸水を入れ替えるほど使用した後は良く
なっています。しかし、健康的に不安で、飲料水は別の地域のものをお取り寄せし
て、いつも疑問に思っていました。井戸水の水質汚染についても調査など取り組ん
でください。
最近、水道料金が高いような気がします。
熊本の地下水は貴重なもので大切にしなくてはいけないと感じてはいるが、節水の
取組等のＰＲは知らなかった。若い世代は市政だよりは読まないし、区役所にも行
かないと思う。ＰＲの方法を工夫してはいかがでしょうか。
熊本の水は日本一と思いますので、大切に大事に使用したいと思います。
雨水、河水を地下へ浸透させる取り組みは行われているのだろうか。

ブラタモリで紹介された内容に加えて、節水の事を伝えていければ理解しやすいの
ではないか。熊本地震で一時的に水前寺公園の水が枯渇したが、その様な事も含
めて自然環境の面からも水の大切さ、節水の考えを伝えていけるのではないか。熊
本の水の素晴らしさをきちんと伝えるべき。
県外から引っ越してきましたが、関西の水道料金より高く感じます。関西は琵琶湖
の水を使っておりますので、飲用水にするには、熊本の湧水より処理費用は高くな
るのですが、なぜか熊本の水道代は高く感じます。
各家庭の使用量の平均や県別の平均とか、毎月や２か月ごとの水道料金の領収書
とかにしっかり載せて、使用しすぎとかこのまま節水続けましょうとか意識づけいに
なるような言葉があるといいなと感じます。デパート、学校、映画館等、水もれしてい
るところの修理も平行してやっていただくだけで大分違うのでは・・・。神奈川から
引っ越してきて横浜も水道料が高く感じましたが、熊本はそれ以上でびっくりします。
保全、環境維持にも必要でしょう。水道料高くなるとみんな気を付けますよ。
この様な取り組みをしていることは大変すばらしいことだと思います。しかし、私だけ
なのか、広報をたくさんしているのにかかわらず浸透していないのが現実かなと感じ
ます。節水すれば地下水の保全に役立つし、生活の助けになると思います。地下水
不足？このことは以前、白川中流域で3面張水路の底盤をコンクリート等で固めな
いという工事のことは知っていました。ほとんどの人は、長期的なことは考えてなく、
現実の水道代金等に興味があるのでしょう。節水すれば、これだけ水道料金が下が
るということに力を入れてみられたらどうでしょう。
意識するには感謝の気持ちが大事だと思います。日頃が大事だと思います。
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夏場（7.8月）での節水は大変です。一戸建では、庭に水をまいたり（植木等）汗をか
いたら洗濯やシャワーの回数も2回くらいになります。
節水器具の無料配布
おいしい水ありがたい熊本。何年も何十年も飲めるようにPRしてほしい
私共は月曜から金曜まで山鹿におり、土曜・日曜だけ熊本氏市のマンションで生活
しております。マンションで水をたくさん使うことはありませんが、これからはもっと大
切に水を使おうと思います。
熊本の水はおいしいと言われているが、水系によって水質が異なると思う。私の住
んでいるところの水は石灰質を多く含んでいるようで浄水器ではカルキは除去でき
ても石灰は除去できずやかんの縁に石灰が付着するし、人造大理石の水回りはが
さがさになる。熊本市内の水はどこも同じでしょうが気になります。私は節水を心が
けていますが、夫は水の出し方が荒く節水については温度差がありすぎます。水道
の蛇口の前に「節水！節水！」と書いて張り紙をしていますが、本人の心がけがな
いと効果はありません。
メディアを使った大々的なPR　街中（市民がよく使う場所）でのパンフ等配布・PR
今後も節水の意識をもって生活したい

これを機に熊本のおいしい水がずーっと飲めるように、節水を心がけます。一番多く
使っているのが、風呂なので話し合って水位を1目盛り下げました。

地下水の保全には、節水キャンペーンもさることなら湧水のもととなる山林地等の育
成・保全が大切である。さらに北海道や沖縄などで問題となっている外国籍の人た
ちによる山林地（湧水地）を安易に買い占めできないような手法が必要である。

雨水の利用を考えていますが、雨水貯留タンクの購入の際に補助金が出るとよいと
思います。介護をしていると節水器具以外で節水をするのは難しいです。

以前節水器具を利用したが、トイレの水があふれたりつまったり大変困ったことがあ
り利用するつもりはない
子供の頃から熊本の水をほこりに思っている。夏場でも何度も水道の水を飲んでい
る
川の水をよく利用するのですが、最近は蛍もあまり見かけなく、獣（イノシシ等）に荒
らされ、雑草も茂り残念ですが、昔は河で泳いでいたのに

蛇口を開けばシャーっと水が出る。これは、限りある資源です。お金を流しているよ
うなもの。空気と一緒でただと思っている人が多いと思う。熊本のこのきれいな水の
使い方を多くの人に意識づけていってほしい。
熊本市は阿蘇から流れてくる豊富な地下水に恵まれていますが、多くの工場やその
他の水利用のため、行政側・国などいろいろと規制を設けて地下水位の低下や汚
水保全対策をしていますが、毎年水位の低下は進行していると思われるので、各個
人が今一度（節水）気を付けて家事、洗面、風呂、洗車など関心を持つようにして50
年後も100年後も熊本市が現在の様な地下水で生活できるように、熊本の地下水を
大事に使いたいと思います。
高齢者は一日中家にいます。しかも夜中にトイレを使うことが多くて、どうしても使用
量は多くなります。
してほしくはないが、効果がまちがいなくあるのは水道料金の値上げ
家では冬場等寒い時期以外は極力、ふろ場ではシャワーを使う様に心がけていま
す。シャワーに取り付けができる節水コマがあれば紹介してほしい。
30代です。田んぼの宅地化による減少がとても気になります。田んぼは貯水池とし
ての役割、水害の際ダムとしての役割もあると思います。とても難しい問題だと思い
ますが、行政の中で横のつながりを活用してむやみに田んぼと宅地にすることを制
限するなどはどうでしょうか。20年ぶりに熊本に戻って生活していますが、緑の都・
水の都の景色の変わり様にショックを受けています。

私が地下水について危機を感じるのは昔とは違う江津湖や水前寺公園の現状を見
るときです。昔→すこし前（今よりひどい）→今（少し回復）を写真などで展示したり、
学校などでの講演や展示をしたりするといいと思います。実際私も小学校の時に節
水のことをたたきこまれて自然にこまめに蛇口を閉めることや熊本の「水道水」＝
「地下水」を大事にしよう。と誇りに思うことができました。100％地下水を守るために
こまめな節水を続けたいと思います。
小学校の出前講座などは効果が高そう

家畜の排せつ物が漏れ出ないように熊本独自の条例をつくってほしい。ヤード業者
もバッテリー液を垂れ流しだし金属を長期おいていたりで汚染の原因なのではと思
う。100年200年先もおいしい熊本の水であってほしいです。頑張ってください。
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235 50歳代

236 60歳代

237 40歳代

238 30歳代

239 60歳代

240 40歳代

241 60歳代

242 30歳代

243 60歳代

244 70歳以上

245 70歳以上

246 30歳代

247 20歳代

248 50歳代

249 20歳代

250 40歳代

251 40歳代

252 40歳代

253 60歳代

254 70歳以上

地下水の保全について危機感があまりないから意識することがあまりないような気
がします。節水する目的は基本的に水道水削減が多いかなと思う。地下水であるこ
との大切さやありがたさを経験できるような体験会があれば行きたいです。
リサイクルのためとかで容器等を水洗いする。節水のどちらかを優先する基準はな
いのでしょうか。
熊本のこともまだわからないことが多いですが、これをきっかけに節水を家族にも伝
えていきたいと思う。
限りある地下水である事を認識し、日々の生活でできることを意識していきたい。み
んなの少しずつが広がれば、たくさんになる。
水質保全のために排水に関する啓発ももっと必要だと思う。豊かな水が子供たちの
未来でも豊かであるように家庭排水の状況や工夫について教えてほしい（効果的で
無駄を節約できる洗剤の使い方や捨てずに使える方法（米のとぎ汁）油の捨て方な
ど。学校でぶくぶくうがいが行われていれ、その洗口液の処理の仕方がバラバラ
で、直接捨てないとこもあると聞いてます。環境保全の意識が市は低いと思う。実態
把握・具体的な手立てを市民にも知らせてほしい。
今回の件で、自宅でどれくらいの水を使用しているか考えることができ、とても勉強
になりました。節水210L運動も知ってはいましたが、自宅みんなで210Lだと勘違いし
ていましたので家族3人で1人あたり255Lだったなんてとても驚きました。普段の生
活を見直して、家族みんなで意識して節水したいと思います。
熊本の大切な地下水をこのアンケートのおかげで少し考えさせられました。気を付
けて使用したいです。植木鉢が多いので水を使います。2人分の使用する量、メー
ターは人より多いと思います。
熊本に住んで水はとてもおいしくてありがたいです。他県にはとても住めないです
ね。もう少ししっかり熊本の水のありがたさを他県にもアピールしてもらって入り口を
増やしてください。

節水について熊本市が取り組んでいることを全く知りませんでした。「熊本市は節水
に取り組んでます。」の一文でも、朝の情報番組中に流れれば耳に入ったと思うの
ですが、周知されるためには、お金を使わなけらばならないのかと思いました。
「街中親水施設」について全く知りませんでした。できれば、水めぐりツアーやパンフ
レットを作成して観光ルートとして活かしてはいかがでしょうか。

年間節水量（前年比較）が多い家庭には何らかのサービスや水道料金の単価引き
上げ等があるとい。

節水運動を全く知らなかった。

九重や阿蘇山の高所で出会った水の流れ、これが各地の川になり、私達の生きる
源となっていると思うと、何度も行っています。大津や阿蘇の水田水が一面に張って
あるととても心豊かになります。除草剤により枯れている雑草には心痛みます。阿
蘇、南阿蘇、吉無田水源植樹に何度も参加しましたが、緑、自然を守る、とても大切
だと思っています。
水源かん養林の整備を広げていってほしい（植樹も含めて植樹はスギやヒノキ等の
針葉樹でなく、ブナ等に広葉樹がいい）
雨水について、各個人の一戸建てやアパート等の雨水の使用ができるようなアイデ
アがあればよいかなと思う。
子供たちが福岡の方に勤めていて熊本に帰ってきたら必ずペットボトルに入れて水
を持ち帰っていましたが、最近は水をきれいにする器具を使っているので、あまり持
ち帰らなくなりました。

地震による被害箇所の修繕の際、業者に水に関する上記情報を記載したパンフ
レットなど渡して、その都度、説明し、ポストに入れて周知させる。など

住宅会社、不動産業者等から住み始める際に節水器具等、節水について話しても
らうと意識がかわっていたかもしれない。
ポイント制を設け、生活用水使用量の基準値をある一定期間達成した世帯に、例え
ば、美術館や博物館などの公共施設の無料券（１回だけ）や、花の苗などを配るな
どはいかがでしょうか。
今後、世界的に問題が深刻化、致すことは存ずる。私たちも水の問題は直結する事
であり、大事なこと。節水を含めた地下水の保全について、私達がもっと真剣に向き
合い、取り組み努力致す必要があるかと存じます。地下水の現状や地下水保全の
取り組み等の知識をもっと学び節水を心がけ、大切に守っていかなければならない
と思います。市民１人１人の意識向上をしていかなければならないかと存じます。ま
た、熊本から全国や世界に発信し、節水や地下水保全の取り組みが大切であり、必
要であるかを問いかけ、広く実践なされることを願います。

38



39


